

Année Saint Joseph!

POUR NOTRE RÉGION PASTORALE

PAR THIERRY SCHELLING
PHOTO: DR

C'était le 8 décembre dernier, le pape François signe et édite une Lettre apostolique pour marquer les 150 ans de la proclamation de saint Joseph comme patron de l'Eglise universelle.

Un peu d'histoire

C'est le pape Pie IX qui, le 8 décembre 1870, signe une Lettre proclamant Joseph patron de l'Eglise universelle, chahutée par mille vents contraires – on est à moins de deux mois après la suppression officielle des Etats Pontificaux et de la non-fin¹ du Concile Vatican I! – et qui cherche un équilibre spirituel dans le refuge auprès de la paternelle figure de Joseph. Ce sont les prélats qui avaient participé au Concile et dû fuir à l'entrée des troupes italiennes, qui pétitionnent le pape pour une telle démarche.

C'est également par cette Lettre que le 19 mars fut déclaré solennité à saint Joseph, comme « double rang de première classe » dans la hiérarchie des jours liturgiques². L'Eglise luthérienne et la communion anglicane le commémorent également le 19 mars, alors que l'Orthodoxie byzantine le fête le jour de clôture du cycle de Noël! Et c'est Pie XII qui inscrivit la fête de saint Joseph, patron des travailleurs, au 1^{er} mai, pour coïncider avec la Journée internationale des travailleurs...

Joseph pour le XXI^e siècle

Le pape François commence sa lettre par *Patris corde*, « avec un cœur de père », ou, en paraphrasant un peu, « par une tendresse paternelle »... Tout un programme à l'heure du questionnement de la place du père dans la société, de son congé après l'arrivée d'un enfant, de la mode du coaching en masculinité et en paternité... La tendresse n'est donc pas l'apanage du sexe féminin, mais bien également de tout être humain! Déjà une bonne nouvelle: on imagine que cette tendresse paternelle a servi l'enfant Jésus tout autant que celle de sa mère, qui plus est, n'était certainement pas réduite aux tâches ménagères!

Sept chapitres, ou sections, qui décorquent sept façons pour Joseph d'être « plein de tendresse »... Chaque section est ciselée de manière adéquate pour une lecture par étape, une méditation fructueuse, et une rencontre: avec celui que l'on a trop longtemps laissé dans l'ombre de Marie, sujette d'une piété populaire parfois exacerbée... et qui n'aurait eu aucune légitimité à être ce qu'elle fut si Joseph l'avait répudiée selon la Loi de Moïse! Combinaison des charismes, en somme!



¹ Les troupes italiennes pénètrent dans Rome le 20 septembre 1870, et 15 jours plus tard, par plébiscite, le reste des Etats Pontificaux est incorporé au nouveau Royaume d'Italie... Le pape Pie IX suspend alors sine die le Concile qui avait cours...

² C'est depuis 1479 qu'à Rome est célébrée la Saint-Joseph, étendue à toute l'Eglise de rite romain en 1570 par le pape dominicain Pie V.